
n° 69 - avril 2023





3

édito

Vous avez ouvert ce journal, vous êtes tranquillement installé au soleil ou sur votre canapé, avec un thé qui 
infuse et refroidit gentiment. C’est votre moment de détente privilégié, vous appréciez de parcourir chaque 
article et détailler chacune des photos pour y repérer des personnes que vous connaissez. L’odeur du thé se 
mélange à celle des pages neuves du journal, vous vous plongez dans la lecture.

Ou alors, vous trouvez le journal sur le coin de la table, vous y jetez rapidement un œil en avalant la dernière 
gorgée de votre expresso avant d’attaquer la journée. Vous parcourez vite fait les titres et lisez en diagonale 
l’un ou l’autre des articles. Vous êtes déjà dans l’élan du départ quand vous fermez la page de couverture. 
Allez hop, vous êtes déjà en retard ! Si vous y pensez, vous le reprendrez demain !

Et vous ? Vous êtes « thé » ou « expresso » ? Je pense que la majorité d’entre vous répondra « thé » , car les 
« expresso » ne prennent pas le temps de lire l’Edito ! 

Je vous souhaite une très bonne lecture à tous !
Joëlle Wenger

Rédactrice

la petite anecdote

Madame Moutot et Vérossaz

C’est l’histoire de la variété de fraise Madame Moutot cultivée par 65 agriculteurs et la commune de Vérossaz 
durant les années 1940-1960. Durant ces années de la culture de la fraise, les jours de la pleine récolte c’est 
plus de 2’600 kilogrammes livrés par les producteurs entre 16 et 17 heures, pris en charge par un camion 
puis chargés à la gare de Saint-Maurice pour être sur les marchés de Zürich à la première heure le lendemain. 
L’année 1951, le prix du premier choix était payé 1.20 francs le kilo. La même année, les fraises ont rapporté 
33’280 francs de revenu pour les gens de Vérossaz. Si la rentrée de cet argent était bienvenue, il faut rappeler 
que la culture et la récolte de la fraise est un travail très pénible et demande beaucoup de main-d’œuvre.

Gratien Barman
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Chronique villageoise

Naissances

Kilian Rey-Mermet  né le 14.11.2002 fils de Aline et Joël Rey-Mermet

Lou Chapuis   né le 26.11.2022 fils de Coralie et Nicolas Chapuis

Ysaline Martinet  née le 23.01.2023 fille de Camille et Régis Martinet

Amaya Kuun d’Osdola  née le 29.01.2023 fille de Cinthya et Alexis Kuun d’Osdola

Eliott Favre   né le 06.02.2023 fils de Valérie et David Favre

Victoria Ming   née le 18.03.2023 fille de Virginie et Alexandre Ming
         
Décès

José Sancliment  décédé le 01.03.2023 (né le 09.02.1935)

Toute l’équipe du journal présente ses sincères condoléances aux familles endeuillées.
Nous souhaitons la bienvenue aux nouveaux bébés.

Nous publions les naissances, mariages et décès qui nous sont connus et respectons 
l’anonymat s’il nous l’est demandé.

sport et mouvement
Vous voulez rester en forme avec un peu d’activité physique ? C’est ce que vous propose Sport et Mouvement 
des Aînés de Saint-Maurice. Pour ce faire, Sport & Mouvement organise bénévolement une fois par semaine 
des petites marches les jeudis en fonction des saisons (½ journée et journées). En hiver nous faisons de la 
marche sur neige et de la raquette. Au printemps et en automne de la marche uniquement.

Des accompagnateurs et accompagnatrices encadrent ces sorties. Les déplacements se font principalement 
en car en hiver et en voitures pour les autres saisons. Si vous voulez nous rejoindre et faire des rencontres, 
du partage, des découvertes, prendre l’air, vous faire plaisir, vous détendre, vous pouvez le faire à partir de 60 
ans. Conditions : être assuré pour la maladie et les accidents, posséder ou acquérir l’équipement nécessaire 
à savoir K-Way, souliers et bâtons de marche, sac à dos, etc.

Alors si vous voulez nous rejoindre, inscrivez-vous auprès de notre secrétaire Eliane Borloz:
téléphones 024 485 18 49 et 079 690 64 72. Au plaisir de vous rencontrer. 

Le comité de Sport et Mouvement des Aînés de Saint-Maurice
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Manifestations 2023
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Marché aux plantons 

Paysagiste indépendant et habitant Vérossaz, j’ai la chance d’avoir un jardin potager. Cela fait quelques années 
maintenant que je me prends au jeu de faire mes plantons. En 2020 j’avais organisé, un peu sur un coup de 
tête, une livraison à domicile de plantons aux habitants du village. A cette époque, à cause du Covid, les 
traditionnels marchés aux plantons étaient tous annulés. L’année passée j’ai à nouveau organisé une vente 
de plantons, de ma production, là aussi un peu à la dernière minute, auprès de mes voisins et via le bouche 
à oreilles. Ce furent de jolies expériences.

Cette année je peaufine le concept et c’est avec plaisir que j’annonce via le journal Véross’info mon marché 
aux plantons le samedi 13 mai 2023.

J’espère vous y croiser nombreux.

Tomates, salades, courges, plantes aromatiques, poireaux, choux… La majorité des variétés que je vous 
proposerai ce jour-là sont labellisées ProSpeciaRara. Pour connaitre la liste des plantons disponibles, envoyez-
moi un e-mail : info@lautrepaysage.ch

Sur commande uniquement, je pourrai aussi vous proposer des petits fruits tels que framboisiers, cassis, 
raisinets,... 

Infos pratiques :

- Quand ? samedi 13 mai 2023, de 10 à 15h
- Où ? chez Vincent Lugon Moulin, Chemin vers les Gex 12, 1891 Vérossaz
- Comment ? réservation recommandée des plantons jusqu’au 3 mai.
  Envoyez-moi de préférence un e-mail : info@lautrepaysage.ch ou par téléphone 079/617.10.42
- Attention : le jour de la vente, « premier arrivé, premier servi » si vous n’avez pas fait de réservation
- Paiement en cash ou par TWINT



10

Passeport vacances

26, 27, 28 juillet 2022...
YOUPI !!! c’est le PASSEPORT VACANCES !!!

Moment tant attendu par les enfants scolarisés à Massongex et Vérossaz de la 1H à la 8H ! En 2022, 107 
jeunes ont eu l’opportunité de partir en vadrouille durant 3 journées et profiter de belles activités. Tout 
cela ne pourrait pas exister sans les responsables de groupe qui, bénévolement, prennent de leur temps 
pour concocter un programme varié et encadrer les enfants. Cet évènement a un énorme succès auprès des 
familles. En effet, après quelques jours seulement, toutes les places disponibles ont été prises. Un groupe 
supplémentaire a été créé cet été, tout comme en 2021. Cela signifie : organiser un programme dans un 
délai court, trouver une personne disponible, prête à entourer un groupe d’enfants pendant 3 jours ainsi 
que des accompagnants supplémentaires. Il est vrai que le comité d’organisation doit pouvoir compter 
sur l’aide de parents ou autres membres de la famille pour véhiculer les jeunes sur les lieux d’activité ainsi 
qu’épauler les responsables de groupe durant la journée. Nous souhaitons de tout cœur pouvoir continuer 
à offrir ces moments magiques pendant les vacances estivales. Découvrir des activités... Rigoler avec des 
enfants de son âge... Partager de chouettes moments de complicité... Nous espérons que vous ferez partie 
des accompagnants ou des responsables de groupe qui, eux aussi, vivent de belles expériences auprès des 
enfants et des adultes. Un traditionnel souper de remerciement rassemble tous ces acteurs indispensables 
au bon déroulement, le dernier jour du passeport vacances. Que de partage et de rires !!

MERCI à toutes les personnes qui s’engagent lors de cet évènement !
Sans vous, rien ne serait possible !!! Si vous avez envie de faire partie de cette aventure ou pour tous 
renseignements, n’hésitez pas à me contacter.

Carole Loretan
078 842 97 70

LA recette d’andréanne

CUISSES DE POULET MARINEES ET RÔTIES (4 pers.)
8 cuisses de poulet ou 16 pilons - 2 cs de ketchup - 2 cs de moutarde - 1 cs 
de miel - 1 pincée de paprika – 5 cs de sauce soja - 1 gousse d’ail écrasée 
au presse-ail – 4 cs huile d’olive - 1 petite cs d’herbes de Provence

Mélanger les ingrédients dans un bol. Piquer les cuisses avec un couteau, 
ajouter les cuisses et bien mélanger avec les mains. Mettre au réfrigérateur 
la veille. Préchauffer le four à 200°. Dans un plat, disposer les cuisses, 
répartir un peu de marinade sur et entre les morceaux. Enfourner dans le 
bas du four 35 - 40 min. jusqu’à ce qu’elles soient bien dorées. Servir. 

Bon appétit!
Adréanne Deladoey



Votre pub ici?
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Les lectures coups de coeur

Sa préférée Sarah Jollien-Fardel
Tout comme moi, vous avez certainement entendu parler de ce livre dans les médias. 
Quelques articles ont suffi à réveiller ma curiosité. Premier roman d’une auteure 
valaisanne, quelques prix à la clé, un sujet percutant, puissant où s’entremêlent 
violence, colère et survie. Il n’en fallait pas plus. Sa préférée raconte un village haut 
perché dans les montagnes valaisannes où tout se sait, mais où personne ne dit rien. 
Jeanne grandi en apprenant à anticiper la violence de son père. Elle lui tient tête 
contrairement à sa mère et à sa sœur. Jusqu’au jour où il la roue de coups. Jeanne 
n’aspire alors qu’à s’échapper de cette maison familiale où personne ne leur vient en 
aide. Elle finira par fuir pour s’installer à Lausanne et tenter de se reconstruire. Dès 
les premières pages, l’innommable nous prend les tripes. Une écriture incroyable, 
un roman comme un cri. Un coup de poing littéraire. A lire, vite.

Le fabuleux voyage du carnet des silences Clare Pooley
Un peu de légèreté avec ce joli bouquin qui promet une pause bienveillante. 
L’histoire d’un café tenu par Monica, à Londres. Un carnet vert « oublié » sur un coin 
de table par un client. Un artiste excentrique de 77 ans qui y a écrit sa solitude et 
sa tristesse depuis la mort de sa femme. Le fameux carnet des silences. Monica le 
trouve, hésite, et finit par l’ouvrir... Et c’est parti pour un extraordinaire voyage où ce 
cahier va passer de main en main et ainsi recueillir les confidences de ceux ou celles 
qui le trouveront. Un lien va se nouer entre ces différents personnages. Un lien que 
je vous invite à découvrir ! Et n’hésitez pas à ouvrir le carnet des silences s’il se place 
sur votre chemin !

Sans jamais atteindre le sommet Paolo Cognetti
Après le magnifique roman Les huit montagnes au cœur du Val d’Aoste, l’auteur 
nous entraîne dans l’Himalaya pour un voyage qui, sans atteindre le sommet, 
nous apporte un beau récit pour qui aime la nature, la montagne, la marche et la 
découverte. « Il n’empêche, comme c’était beau, comme cela nous était devenu 
naturel et nécessaire de nous remettre en chemin. Tourner le dos au monde connu 
et découvrir à chaque pas un pan de monde nouveau. Marcher était notre mission 
quotidienne, notre mesure du temps et de l’espace. C’était notre façon de penser, 
d’être ensemble, de traverser le jour. Marcher réduisait la vie à l’essentiel. Le sentier 
est bien plus précieux que le sommet. »

« Dans toute bibliothèque patiente un livre qui ouvre la porte du voyage »
Au plaisir de vous accueillir au point-lecture !

Fabienne Monnay Daves

Horaires
Le lundi de 17h30 à 19h
Le jeudi de 16h à 17h30
Le 1er samedi du mois de 9h30 à 11h30
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La société de développement

Renouveau au Comité

Durant l’automne 2022, le Comité de la Société de développement de Vérossaz a connu un important 
renouvellement, puisque la moitié de ses membres a changé. Des anciennes têtes sont parties vers d’autres 
aventures (on pense à Sandrine et Yvan Saisselin à qui on souhaite bon vent à Nax ainsi qu’à Emmanuel Zaza) 
et des nouvelles têtes sont venues les remplacer. 

Après avoir présidé le Comité pendant trois ans, Patrick Darbellay a décidé de se retirer et a remis les rênes à 
Emmanuel Saillen qui reprend la direction de la nouvelle équipe et de la SD. Nul doute que sa bonne humeur 
et son amour pour le village – surtout lorsqu’il s’y balade au petit matin lorsque tout est encore endormi – 
sauront mener la nouvelle troupe.

On y retrouve deux anciens : Florian Monnay, le caissier, fidèle à son pain et à ses biscômes de la St-Nicolas 
cuits au feu de bois, et Vincent Mundler qui apprécie tout particulièrement boire son café sur son balcon en 
regardant le soleil se lever derrière les Dents-de-Morcles. 

Trois nouvelles additions viennent compléter le Comité – toujours à la recherche d’un septième membre, avis 
aux motivés ! 

Le nouveau vice-président, Steve Vauthier, est toujours en short et apprécie particulièrement se ressourcer 
aux cascades du Fahy. Isabelle Baehler connaît déjà bien le village – et précise que venir dans ce joli coin de 
pays c’est y rester – et n’a pas hésité à apporter son entrain auprès de la SD. Enfin, la nouvelle secrétaire, 
Céline Pellissier, qui découvre depuis une année l’ambiance toujours solidaire et festive qui règne dans le 
village. 

Le Comité de la SD se réjouit de vous revoir lors de ses 
prochaines manifestations en 2023 : 

- L’entretien du Parcours Vita le 3 juin
- La Pizza Party au four banal le 30 septembre
- Le loto apéritif au Progrès le 19 novembre
- L’Assemblée générale le 24 novembre
- La St-Nicolas et sa verrée sur la place communale
       le 6 décembre
- Les fenêtres de l’Avent avec les vins chauds
       chez l’habitant les 2, 9, 16 et 23 décembre

Céline Pellissier
Secrétaire de la SD



Votre pub ici?
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bal de l’hiver

Après avoir fêté ses 10 ans en 2022, lors de notre traditionnelle fête au village, notre Jeunesse a à nouveau 
vécu un beau succès en ce début d’année 2023 : la 7ème édition du Bal de l’Hiver.
 
Le 4 février dernier, vous avez été nombreux-ses à enfiler votre plus belle tenue d’après-ski pour enflammer 
le dancefloor de la salle de gym de Vérossaz. Nous avons passé une magnifique soirée, dans une ambiance 
festive et conviviale. Chaque année, nous avons du plaisir à organiser cette fête et nous pouvons toujours 
compter sur la participation des gens du village, mais aussi des environs. En effet, certains ont eu le courage 
de monter à pied depuis la plaine, et d’autres, sont arrivés avec le car organisé par nos amis de la Jeunesse 
de Collombey-Muraz.
 
Il est vrai que la préparation de cette manifestation n’est pas une mince affaire. Nous avons pu compter 
sur le soutien indispensable des membres, que nous remercions tout particulièrement, car sans eux il nous 
serait impossible de faire cet événement. Durant le mois de janvier, nous nous sommes réunis pour préparer 
les décors : cabines de ski, montagnes, flocons, etc. nous avons fait preuve de créativité pour préparer la 
décoration de la salle. Mise en place, tenue de la caisse à l’entrée, service et ravitaillement aux différents bars, 
nettoyages et rangements du lendemain : le week-end est bien occupé. L’aide des bénévoles est précieuse et 
c’est grâce à ce superbe travail d’équipe que la fête est toujours mémorable !
 
Après des années 2020 et 2021 un peu spéciales, durant lesquelles nos activités ont dû être mises sur pause, 
il n’est pas évident de « relancer la machine ». Notre Jeunesse compte actuellement une soixantaine de 
membres. Les plus anciens quittent gentiment le navire pour entreprendre d’autres projets de vie et les plus 
jeunes intègrent petit à petit le groupe. Il est primordial pour nous de trouver de la relève pour faire perdurer 
nos activités et dans un village en pleine expansion comme Vérossaz, le défi est de faire connaissance avec 
les nouveaux habitants et de continuer à véhiculer cet esprit villageois qui nous soude. Cette année, nous 
avons la chance d’avoir plusieurs nouveaux membres qui ont tout de suite montré leur motivation et leur 
engagement en participant à notre assemblée générale puis à l’organisation du bal. Tout cela nous montre 
que notre Jeunesse a de l’avenir et qu’ensemble nous allons pouvoir faire encore de belles choses.
 
Merci à tous ceux qui ont participé au Bal de l’Hiver 2023 et qui ont fait de cette fête un vrai succès. Nous 
nous réjouissons d’ores et déjà de vous retrouver cet été pour la Fête au village, qui aura lieu le samedi 15 
juillet 2023 au couvert de Chétillon.

Céline Gex, co-présidente
Pour le comité de la Jeunesse de Vérossaz Pour rappel, les jeunes peuvent intégrer la Jeunesse dès 

l’année de leur 16ème anniversaire.

Nous avons imaginé un joli programme pour cette année 
avec des soirées à thème, des soupers, des activités en 
extérieur, des week-ends et bien plus encore. C’est avec 
plaisir que nous accueillons les motivés à rejoindre notre 
association pour continuer à faire vivre la jeunesse de 
notre beau village.

Si tu es intéressé, tu peux nous contacter au
079 931 54 02 (Céline) ou au 079 821 61 48 (Simon).

Simon Jacquemoud, Charlotte Morisod, Jonatan Gex,
Léo Turin, Céline Gex, Nicolas Richard, Alexandre Fidanza, 

Sarah Gex, absent sur la photo : Jonas Jacquemoud
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Les joyeux forestiers
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Carnaval

Samedi 18 février a eu lieu le Carnaval de Vérossaz, sous le thème «Les Créatures de l’Espace».

Un apéritif a été organisé sur la place communale avec la collaboration du Café du Progrès. Vous avez été 
nombreux à jouer le jeu en faisait apparaitre tout un tas de costumes aussi amusants qu’originaux. Les 
Schtroumpfs d’Evionnaz et de Vérossaz ont amené un magnifique char pour animer le cortège. Le défilé a 
traversé le village, en musique et avec les confettis, pour le plus grand plaisir des petits et des grands. La fête 
s’est poursuivie à la salle de gym avec à boire, à manger et de la musique. Les enfants se sont mis en scène 
lors du traditionnel concours de masques, proposant des chorégraphies plus époustouflantes les unes que 
les autres. Les plus téméraires ont aussi participé à la chasse aux extraterrestres ! Les festivités ont continué 
jusqu’à plus soif, avec même un karaoké improvisé ! Toute l’équipe de Véross’anime a eu beaucoup de plaisir 
à organiser cet évènement et à le fêter avec vous ! Vous étiez magnifiques !

Un grand merci à toutes les personnes qui nous ont apporté leur aide et aux sponsors, sans qui cela n’aurait 
pas été possible.

Toute l’équipe du Comité de Véross’anime



26

Avec notre vice-présidente, nous avons eu le plaisir de visiter M. Gérald Liniger la veille de ses 90 ans en 
présence de son fils Dominique Liniger et du personnel dévoué du Foyer St Jacques. Mme Buchet l’a honoré 
par ces lignes…

Cher Monsieur Liniger,

Vous arrivez au monde le 6 décembre 1932 à Neuchâtel.  Vous choisissez un apprentissage de conducteur 
typographe, métier qui existe encore. En cherchant ce qu’était un conducteur typographe, j’ai lu qu’en 
général il est rattaché au chef d’atelier et réalise des travaux sur des presses typographiques pour effectuer 
des découpes, rainages, gaufrage, dorure, pour n’en citer que les principaux. Peut-être avez-vous connu mon 
grand-père qui était également imprimeur aux Charmilles ?

Puis, à 20 ans, vous décidez de «descendre» à Genève, bien vous en a pris ! Vous y avez alors rencontré votre 
future épouse, qui en son temps était sommelière dans le restaurant où vous alliez prendre vos pauses de 
midi, ayant peu de temps à disposition. Mariage et naissance de votre fils furent célébrés la même année. 
J’imagine également découverte de Vérossaz, votre femme y étant originaire.

En 1964, vous entrez à l’ONU pour exercer votre métier et vous en devenez responsable jusqu’à votre retraite 
en 1989. Entre-temps, vous avez construit votre maison et votre jardin légumier. Vous y passez tout d’abord 
vos week-ends et vos vacances puis en 1991, vous y déposez vos papiers. Vous y avez vécu au moins 25 ans 
avant de rejoindre le foyer St Jacques. 

Cher Monsieur, votre parcours ressemble au mien ! Originaire du canton de Neuchâtel, née à Genève, je 
découvre Vérossaz à quelques années de ma retraite. Une belle coïncidence car hormis les habitants genevois 
du Canton du Valais, peu de gens connaissent ce petit village perché au-dessus de St Maurice.

Je vous souhaite, ainsi que ma collègue Gabrielle, personnellement et au nom de la commune de Vérossaz, 
un très joyeux anniversaire, anticipé de quelques heures.

Gabrielle ReyVigolo, conseillère communale
Pour la commission SLCT

Nos jubilaires



27

C’est en famille élargie que Célestine Barman a fêté son 90ème anniversaire le 22 janvier dernier.

Comment résumer 90 années d’une vie bien remplie ? 

Tout commença à la Doëy, aux pieds des magnifiques Dents-du-Midi. Elle est la 3ème d’une fratrie de 6 filles. 
Son quotidien était rythmé par les travaux de la maison et de la campagne et de tout ce qui faisait partie de la 
vie à cette époque. N’ayant pas eu la chance d’aller faire l’école ménagère, elle s’engagea très tôt dans divers 
emplois afin d’apporter son aide financière à ses parents. Elle perdit sa maman en 1959 ce qui fût un grand 
manque durant toute sa vie.

C’est en 1957 qu’avec Hermann ils firent chacun la moitié du chemin, elle de la Doëy et lui des Bassex, 
pour fonder leur famille aux Haussex. Ils partageront leur vie durant 61 ans. De cette union naquirent 4 
enfants, 8 petits-enfants et 7 arrière-petits-enfants. Elle s’est beaucoup occupée de ses petits-enfants en leur 
transmettant ses valeurs, le goût de la vie en plein air, la culture des champs et les travaux de la campagne. 
Durant les jours pluvieux, ils avaient plaisir de s’affronter autour de jeux de société de toutes sortes. 

Lorsque les jours raccourcissaient, c’est en tricotant, crochetant, cousant qu’elle occupait ses journées, 
toujours accompagnée de la radio qui nourrit sa soif de connaissance et son ouverture vers l’actualité du 
monde. 

Son éducation religieuse lui apporte beaucoup de force et de réconfort. Elle a d’ailleurs œuvré au sein 
de la Fraternité de Saint François et a été responsable de la section du Tiers-Ordre de Vérossaz durant de 
nombreuses années. 

Célestine a consacré beaucoup de temps à ses jardins où elle a puisé sa force pour affronter les aléas de la 
vie. Que ce soit dans la culture des pommes de terre, des fraises ou des framboises, son plaisir permettait 
d’amener sa contribution au ménage par la vente du fruit de son labeur. Aujourd’hui, le travail de la terre 
reste son moteur. Dès que c’est possible, son « cacheux » à la main, elle s’affaire au jardin du « coin de 
l’hôtel » même si sa vue ne lui permet plus de faire tout ce qu’elle aimerait. Ses rencontres lors de ses virées 
journalières lui apportent beaucoup de joie et lui permettent de partager ses connaissances de la vie du 
village.

Gabrielle ReyVigolo, conseillère communale
Pour la commission SLCT
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Distinctions sportives

Gwenna Coutaz a reçu une distinction sportive pour son titre de championne suisse en natation, catégorie 
Master. Pour Gwenna, le plaisir de barboter c’est sa maman qui l’a initié. Elle l’a amenée à la piscine pour y 
apprendre à nager.  Et la piscine … elle ne l’a plus quittée. Inscrite au club montheysan le Senamo, Gwenna 
y a réussi ses brevets de natation puis elle a commencé la compétition.  Elle y prit goût avec sa première 
médaille d’or au championnat valaisan à peine âgée de 8 ans.  Au cycle d’orientation, elle décrochait les 
records de natation. Mais… son moteur à elle c’est le plaisir… le plaisir de nager ! Aujourd’hui, elle le partage 
avec son groupe d’ados comme coach.  Passionnée et chaleureuse, elle sait s’adapter à chacun : préparant 
et poussant les uns pour la compétition, respectant celle ou celui qui comme elle nage par plaisir. Et son 
expérience sportive, Gwenna ne l’a pas limitée au bassin. Elle l’a aussi utilisée pour mener sa propre réflexion 
en le développant dans son travail de Bachelor au titre évocateur : « Les filles nagent-elles dans le bonheur 
durant l’adolescence ? La natation favorise-t-elle le développement ? »

A relever encore que Gwenna devait recevoir son diplôme de Bachelor à Sierre. Elle a choisi de nous honorer 
de sa présence lors de cette soirée pour recevoir sa distinction sportive, montrant ainsi son attachement à 
son village de Vérossaz. Merci Gwenna pour ce cadeau que tu nous as fait.

Chez les Jacquemoud, le tir c’est une histoire de famille. Jonas a commencé le tir il y a 3 ans à la société de 
tir de Vérossaz : Les Dents du Midi dont son papa est membre fondateur et en est aussi l’actuel président. 
Quand j’ai visité le stand de tir, lors de la fête du tir de clôture à la mi-octobre, David Jacquemoud a eu la 
gentillesse de me faire le tour du propriétaire m’expliquant la construction du bâtiment par les membres 
de la société sur le terrain offert par la commune. Il m’a aussi donné des informations sur la ligne de tir, sa 
longueur : 500m et sa qualité : protégée des vents dans ce fond de vallée qui en fait une des plus belles et 
des plus agréables de la région. Cristina, la maman de Jonas, était aussi de la partie derrière son comptoir : 
caissière et secrétaire. Il ne fait aucun doute le terreau était labouré… 

Jonas a commencé ses premiers tirs à l’âge de 15 ans comme Jeune Tireur. Une fois le montage et le 
démontage de l’arme acquis… Il a pu commencer les tirs sur un FASS 90, une arme légère prêtée par l’armée 
suisse. Depuis 1 année et demie il s’entraîne avec une carabine plus sophistiquée. C’est avec cette arme qu’il 
a décroché son premier titre de Roi du Tir en catégorie sport A Junior, lors du Tir cantonal vaudois 2022. Il a 
obtenu 288 points sur un total de 300.

Nous honorons l’excellence de ce premier résultat et nous lui souhaitons une carrière sportive riche et 
fructueuse.

Gabrielle ReyVigolo, conseillère communale

Gwenna

Gwenna

Jonas

Jonas
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Jeunesse et sport

Après une année d’existence et une première publication dans le Véross’info en 2022, la saga J+S Vérossaz 
revient dans le journal de 2023. Nous avons le plaisir de vous partager et de vous faire découvrir les différentes 
activités réalisées tout au long de cette année. Des activités sportives, mais non seulement… Des activités en 
salle, mais non seulement… Alors prêts ?!

Initiation au Hip-hop avec le MDC - Monthey Dance Center avec à la clé une magnifique chorégraphie simple 
et fun. Un magnifique partage de passion, les enfants se sont donnés sans limite. Deuxième initiation au Judo 
avec toujours Raymond Siegfried aux commandes ! (Judo Club de St-Maurice) C’est toujours un plaisir de 
recevoir Raymond sur notre tatami de fortune. Nous avons eu droit cette fois-ci à un cours de self-défense qui 
a fait le bonheur des enfants. Comment répondre à de mauvais comportements et avoir confiance en soi, voici 
le but de ce cours. Alors préparez-vous à croiser des Judokas ! Passons cette fois-ci à l’art ! Nous avons réveillé 
la créativité préhistorique des enfants. Au programme cours de dessin avec Sophie Dupont de Arte Magica à 
St-Maurice. Savoir observer et analyser ce que l’on voit, puis recopier. Ainsi sont les bases du dessin qui nous 
ont permis de créer de magnifiques chefs-d’œuvre Parkour, badminton, jeux de cirque, tchoukball, ainsi que 
bien d’autres activités étaient aux programmes. Mais les jeux de salle restent et resteront probablement les 
activités les plus appréciées : Balle au prisonnier, balle américaine, … Pour clôturer cette année en beauté, 
nous avions réservé une activité surprise. Les enfants étaient invités à venir en tenue de sport afin de garder 
le suspens total. Et c’est ainsi, que tout naturellement pour préparer les fêtes de fin d’années, nous avons 
préparé des magnifiques et délicieux biscuits de Noël. Des biscuits qui ont été remis quelques heures plus 
tard au domicile des enfants.
    
Cette nouvelle année réservera son lot de surprise et de nouvelles initiations. Des activités qui vont faire 
du bruit, qui risquent légèrement de mouiller et d’autres qui seront un peu plus poussiéreuses. Mais pchut 
! Pas de scoop, rendez-vous au prochain épisode de notre saga J+S Vérossaz. Merci aux enfants pour leur 
motivation inégalée, aux parents pour leur confiance ainsi qu’à la commune de Vérossaz pour leur soutien 
financier et immobilier.

Luis & Maël
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Pâques 2023
Nous venons de fêter Pâques. Voici deux petites actions vécues en Paroisse qui méritent d’être connues.

Décoration et distribution des œufs :
Comme cela se fait depuis 3 ans déjà, quelques enfants se sont rassemblés le samedi de Pâques pour décorer 
des œufs, faire des bricolages et jouer ensemble. 
Après le goûter, certains ont accompagné quelques adultes pour offrir un œuf aux aînés. Chaque groupe 
avait son parcours afin que tout le village soit couvert. Une belle manière de disséminer la joie de Pâques...  
Merci à tous les enfants et parents qui œuvrent année après année pour ce projet. 

L’histoire de chenillette pour expliquer Pâques
La fête de Pâques est la victoire de la vie sur la mort. Difficile de comprendre cela avec notre raison tant le 
passage de la mort nous est inconnu ! En effet, comment un fœtus dans le sein maternel peut-il imaginer ce que 
lui réserve le monde ? Et comment une chenille rampant sur sa plante nourricière peut-elle s’imaginer devenir 
papillon et survoler la prairie ? C’est cette dernière image qui a été utilisée pour expliquer la résurrection aux 
enfants lors de la célébration de Pâques (voir ci-contre). Evidemment, c’est un récit symbolique auquel on 
pardonnera les approximations scientifiques !

Le Conseil de Communauté

Notre paroisse

le voyage continue... voyage
entre les

lignes

Pas besoin de préparer votre valise, on s’occupe de tout!

Rencontre avec l’autrice Abigail Seran

Mardi 2 mai à la Maison des littératures de Monthey -19h

(n’hésitez pas à vous inscrire, du co-voiturage sera organisé)

Sandrine, Delphine et Laure (079 386 03 86)
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L’histoire de Chenillette 

Chenillette était une toute petite chenille verte qui vivait tranquille au pays des chenilles. Elle habitait 
sous une laitue avec son papa chenille, sa maman chenille, et sa vieille mamie chenille. Chenillette était 
très contente.

Un jour, elle s’aperçut que mamie chenille avait disparu. Maman et papa chenille lui expliquèrent alors 
que mamie était partie au cocon, c’est-à-dire qu’elle s’était enroulée dans des fils tous blancs et qu’après 
quelques temps, il ne resterait plus rien. Chenillette était triste parce qu’elle ne pourrait plus voir sa 
mamie. 

Ses parents lui expliquèrent que la vie était comme ça et que toute chenille devait aller au cocon un 
jour. Chenillette se mit à pleurer : « c’est trop injuste ! Je ne veux pas ! Je ne veux pas ! » et Chenillette 
s’enfuit du plus vite qu’elle pouvait.

Chenillette alla se cacher dans un buisson épais au fond du jardin. Ce buisson était sombre et plein 
d’épines. Chenillette décida d’y rester tout le temps.

Soudain, elle entendit une voix qui l’appelait : « Chenillette, petite chenille ! » Elle ne voyait personne. 
Mais la voix l’appela à nouveau : « Chenillette ! Je suis là ! » Et Chenillette vit une rose, très belle, très 
grande, qui semblait la regarder.

La rose dit : « Chenillette, pourquoi pleures-tu ? » Et Chenillette raconta tout : la disparition de mamie, 
et cette horrible histoire de cocon. Elle se remit à pleurer.

La rose lui dit : « Chenillette, tu me plais. Je vais te confier un grand secret, les chenilles qui entrent dans 
un cocon ne meurent pas, elles se transforment. » Alors la rose dit à Chenillette : « Ferme tes yeux ». 
Chenillette ferma les yeux. « Fais silence dans ton cœur. » Chenillette calma le toc-toc de son cœur. « 
Maintenant, regarde dans le fond de ton cœur. » Chenillette essaya. Elle ne voyait rien, c’était tout noir.
Mais peu à peu, elle vit une lueur comme une minuscule tache de couleur. Puis une autre, et une autre 
encore. Et les couleurs s’assemblaient pour former de grands dessins merveilleux comme on en voit sur 
les ailes des papillons !

« Voilà ce que deviennent les chenilles » dit la rose. Puis elle disparut. Chenillette était éblouie par 
cette découverte. Elle courut retrouver ses parents pour leur raconter son histoire. Mais Chenillette 
s’aperçut que personne ne la croyait vraiment.  Il faut dire que les chenilles ont de si petits yeux qu’elles 
ne peuvent pas voir les papillons. Et je crois que, même si elles les voyaient, elles auraient beaucoup de 
mal à croire qu’ils ont été des chenilles avant.

Chenillette vécut encore de longues années et, un jour, elle sut que son tour était venu. Elle fabriqua le 
fil qui allait s’enrouler pour faire un doux cocon où elle s’endormirait. Mais elle n’avait plus peur. Voilà 
l’histoire merveilleuse de Chenillette. Et voulez-vous savoir qui me l’a racontée ? Mais, un papillon bien 
sûr !

Chenille                                                Chrysalide                                           Adulte du machaon (par Elisabeth Fierz)
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La page du ski club

Sortie Familles du 12.02.2023 à Pila in Italia Che bella giornata !!
Buongiorno e benvenuti a tutti !! Dopo Ovronnaz, oggi Pila !!

C’est ainsi que la journée commença dans le car en partance pour la station de ski transalpine de Pila non loin 
d’Aoste. Les membres ne s’étaient pas trompés, la journée allait être « bella ». Ils s’étaient d’ailleurs déplacés 
en nombre puisque 46 personnes étaient présentes. Chacun mit le réveil suffisamment tôt pour arriver Pila 
l’heure, perfetto ! Chacun empila toutes ses affaires dans son sac sans rien oublier et surtout pas, il caffè ! 
Trois semaines s’étaient écoulées depuis la sortie précédente. Chaque membre, soucieux de sa condition 
physique, compila exercices de souplesse, d’intensité et d’endurance pour ne pas la piler à Pila, l’exigeante. 
La station de Pila, c’est 15 installations, 28 pistes et pila même un fun park pour les plus téméraires. Pour 
patienter durant le trajet d’1 heure et 45 minutes, les membres du SC Cime de l’Est furent chouchoutés avec 
le service des cafés accompagnés de Panettone pour annoncer pleinement le goût de cette journée. 

La journée fut parfaite grâce un soleil radieux, Pila neige parfois même poudreuse, Pila participation 
importante et Pila monstre ambiance au final !! Si tout comme nos membres du SC Cime de l’Est du jour, tu 
souhaites venir profiter d’une bella giornata, n’oublie pas de t’inscrire comme membre et surtout ne te gêne 
pas de venir profiter de nos nombreuses activités, elles sont ouvertes à toutes et tous. Le programme est 
toujours très varié. Il est à disposition en tout temps sur notre site internet www.sc-cime-est.ch de même 
que toutes les photos de nos activités diverses. 

A bientôt sur les pistes avec le SC Cime de l’Est. 
Vive la glisse !

Joël Mottiez
Président

Avant le retour et après une 
journée bien réussie, bene cosi !

Un caffè et une po’ di grappa…
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La commission SLCT a eu le plaisir de renouveler avec la tradition en célébrant Noël avec les aînés de notre 
village le samedi 10 décembre 2022. Les festivités ont commencé par la messe célébrée par M. le Curé 
Augustin Heffa avec l’aide de Janine Barman pour la préparation de l’autel. Le chœur des dames « l’Echo des 
Cimes » nous a offert un prélude de Noël avec des mélodies connues. Et… tout ce petit monde a partagé le 
verre de l’amitié avant de se rendre au Préau pour le repas. Mme Catherine Buchet, notre vice-présidente, 
nous a honorés par sa présence et quelques mots. La main gourmande a enchanté nos palais avec un vrai 
menu de Noël : dinde farcie et moelleux au chocolat. Le loto a fait des heureux avec ces lots :  saucisse 
et miel de Vérossaz et le savoureux chocolat de M. Raffin. Après le café-goûter, les invités sont repartis 
avec un petit paquet de délicieux biscuits maison, confectionnés par Mme Louise Grossi et décorés par la 
multitude d’anges de Nadine Liechti. Ce Noël nous a rappelé qu’il est bon de vivre ensemble et de partager 
des moments d’amitié.

Le rendez-vous est d’ores et déjà pris pour l’année 2023 : samedi 9 décembre.

Défi lancé à toute personne âgée de moins de 15 ans !!
Si vous devinez les réponses aux questions …  Vous pourrez animer la criée du loto 2023 !!
Merci de contacter…  Une dame renne !

Quelle est l’activité préférée des invités ?
Qui a préparé les anges ?
Qui a animé le prélude ?
Qui reconnaissez-vous sur la photo des « 4 dames rennes » ?
Envoyez vos réponses à : g.rey@verossaz.ch

Gabrielle ReyVigolo, conseillère communale
Pour la Commission SLCT

le noël des aînés
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Interviewée dans le journal précédent, Mélanie Cettou avait souhaité passer le relai à Sophie Saillen qui a 
accepté d’être le visage de Vérossaz pour cette édition du journal. À la fin de l’interview, Sophie pourra, elle 
aussi, désigner un(e) autre villageois(e) qu’elle souhaiterait voir interviewé(e) dans le prochain numéro. 

Bonjour Sophie, pourriez-vous vous présenter en 
quelques mots ? 

J’ai vécu avec mes parents et mes deux frères à 
Collombey-le-Grand toute mon enfance. A la fin de ma 
scolarité obligatoire, j’ai continué mes études au Collège 
de St-Maurice. Après avoir obtenu ma maturité, je me 
suis inscrite en médecine à l’Université de Lausanne. 
Je me suis vite rendu compte que cette voie ne me 
correspondait pas. Après la première année d’Uni, je me 
suis donc réorientée vers l’école d’infirmière à la Haute 
Ecole de Santé à Lausanne. Durant ma 3ème année, 
j’ai organisé, avec 2 autres collègues, un stage de santé 
communautaire de 6 semaines en Inde. C’était une 
expérience humaine incroyable ! J’ai d’abord travaillé dans 
un dispensaire de soins palliatifs, mis en place par Mère 
Teresa dans un bidonville de la ville de Calcutta. C’était 
vraiment dur humainement, mais tellement enrichissant 
et les patients étaient très attachants. Avec nos regards 
de jeunes étudiantes, on se rendait compte qu’on avait 
peu de moyens pour les aider et eux nous ont tellement 
apporté. Ensuite, près de Darjeeling, nous avons rejoint 
un orphelinat pour filles. L’accompagnement était plus 
social que médical. Nous apprenions à nous comprendre 
par des gestes, des dessins. Ce stage a été mon premier 
grand voyage et il m’a donné le goût de l’aventure et de 
la découverte.

A la fin de mes études, j’ai trouvé du travail sur Fribourg, qui est vite devenue ma ville de cœur. J’ai travaillé 
à l’hôpital cantonal d’abord en chirurgie puis aux soins intensifs. A cette époque, j’étais déjà en couple avec 
Manu que j’ai rencontré par l’intermédiaire d’un groupe d’amis communs lorsque j’étais en dernière année 
du Collège. Comme Manu travaillait à Berne, la ville de Fribourg s’est vite imposée dans notre choix de lieu 
de vie. Mais après 3 ans, nous avons décidé de rentrer en Valais pour nous rapprocher de nos montagnes. 
Nous nous sommes installés à Aigle, petite escale. A ce moment, je me suis orientée vers les soins à domicile. 
J’adorais la technique dans le milieu médical. En soins à domicile, j’ai retrouvé l’aspect humain de ma 
profession et plus d’autonomie dans la prise en charge. Quant à Manu, il a trouvé un poste à Lausanne. Nous 
avons tous les deux une passion pour les voyages et avons pu négocier, à l’engagement, un congé sabbatique 
de 6 mois pour faire un tour du monde. En 2010, nous nous sommes mariés et c’est en 2011 que nous 
sommes partis découvrir le monde. Maelle est née en 2013 et après mon congé maternité, j’ai démissionné 
du CMS pour des raisons de pourcentage qui ne correspondait plus à ma nouvelle vie de famille. Un nouveau 
poste s’est créé à l’EMS de Bex et j’y ai été engagée à 40% comme infirmière de coordination au foyer de jour. 
Je travaillais toujours dans le social et les soins à domicile, domaine qui me plaisait bien. A la naissance de 
Lucie, en mai 2017, j’ai décidé de quitter ce poste pour avoir plus de temps avec mes enfants.

Un visage de véross’
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Après plusieurs années auprès des personnes âgées, je me suis orientée vers l’autre extrême de la vie, les 
enfants. En 2018, j’ai commencé comme auxiliaire à la crèche « L’Arbre à Musique » à Gryon et en 2020, j’ai 
obtenu mon CFC comme ASE (assistante socio-éducative). Mon passé professionnel m’a permis de valider 
mes compétences. J’ai étudié en autodidacte pour la théorie et j’ai passé mes examens d’apprentissage avec 
les autres apprentis. 

Actuellement je travaille à 50% toujours dans cette même crèche que je trouve idéale. La proximité de la 
nature est très importante pour moi et la philosophie de cette crèche va dans ce sens. L’équipe est super, 
dynamique et on a constamment de beaux projets. L’émerveillement des enfants me porte. Durant ces 
années, j’ai aussi suivi différentes formations notamment en aromathérapie, en massage, que je pratique 
encore pour mon entourage. Un jour, je rêve de pouvoir utiliser toute ma boîte à outils dans mon activité 
professionnelle.

Vous avez mentionné un tour du monde, c’est un grand projet ! Aimeriez-vous nous en parler ?

Oui, nous sommes partis en mars 2011. Faire découvrir une partie de l’Inde à Manu me tenait à cœur. Après 
avoir atterri à New Dehli, nous avons poursuivi en direction de Bénarès, puis jusqu’au Népal en transports 
publics. Je me souviens que les habitants ne comprenaient pas que Manu puisse être électricien. Là-bas ce 
n’est pas un métier, tout le monde touche à tout et chacun s’improvise dans ce domaine.  On s’est ensuite 
dirigés en Amérique du Sud en faisant une petite escale touristique à Sydney. Nous sommes allés visiter des 
Saillen qui vivaient en Argentine et qui ont été retrouvés dans le cadre des 700 ans de la Confédération. En 
1991, la Confédération offrait le voyage aux expatriés pour qu’ils puissent passer un séjour en Suisse. Manu 
les avait donc rencontrés lorsqu’il était enfant.  Avant de nous rendre dans la famille Saillen d’Argentine, nous 
avons pris des cours intensifs d’espagnol à Mendoza pendant 2 semaines. On a vécu une semaine incroyable 
chez eux. On a gardé contact et son petit-fils a fait un voyage en Europe dernièrement. Nous sommes ensuite 
descendus en Terre de Feu à Ushuaia, à la découverte de paysages naturels et sauvages et à la rencontre 
de gens tellement accueillants. Pour remonter au nord, nous avons embarqué sur un ferry avec 6 autres 
touristes, 350 vaches, des ouvriers et des conducteurs de camion. Nous avons rejoint le Pérou en transports 
publics en passant par le désert d’Atacama. Et là, nous avons notamment découvert une région des Andes 
où mon papa était déjà allé il y avait plus de 30 ans. Nous avons eu la chance de faire un magnifique trek au 
pied des 6000 avec une ascension d’un col à 5000 mètres d’altitude. L’envie de voyage ne nous a pas encore 
passé et nous la transmettons à nos filles grâce à nos sorties en bus camping. 

A côté de votre métier et des voyages, avez-vous d’autres passions ? 

Avec Manu, nous faisions tous les deux beaucoup de sport. Manu faisait partie du club alpin et pour ma part, 
j’ai été initiée toute petite aux sports de montagne (grimpe, randonnée, ski…) par mon papa qui est guide 
de montagne. La montagne m’a toujours appelée. Nous avons d’ailleurs gravi, le Kilimandjaro ensemble. 
Mon papa devait initialement y aller seul avec un client et il nous a proposé de l’accompagner. C’était notre 
dernier grand projet avant d’avoir des enfants, je suis tombée enceinte de Maelle deux mois plus tard. Nous 
avons partagé aussi une autre course très populaire. Avec mon papa et mon mari, nous avons fait la petite 
Patrouille des Glaciers. Un prochain défi serait le parcours Zermatt-Verbier sur 4 jours, juste pour le plaisir.
Depuis 4 ans, je donne les cours de gym « Parent-enfant » et la gym enfantine depuis 2022 avec Mélanie 
Cettou. J’ai passé pour cela le brevet de Jeunesse et Sports. Je fais aussi partie de la commission santé sociale. 
Depuis que nos deux filles ont commencé l’école, j’avais envie de donner un peu de mon temps pour le 
village. Dans un autre registre, en 2019, avec ma belle-maman Danièle Saillen et ma belle-sœur Laurence 
Darbellay, nous avons créé le groupe de couture « Les Jeannettes » pour participer au Véroffi’art. J’ai appris 
la couture sur le tas, avec Danièle. Cette activité me vide la tête, c’est comme la grimpe, que je pratique aussi 
régulièrement, il faut être pleinement attentif et concentré sur le moment présent. 



Vous avez épousé un Véroffiard, étiez-vous donc destinés à habiter le village ?

Non, ce n’était pas prévu dès le début ! Après avoir quitté Aigle, en 2013, nous avons déménagé à Daviaz, 
dans la maison de Lucilla, la grand-maman de Manu. Notre première fille, Maelle y est née, puis Lucie. Nous 
souhaitions devenir propriétaires et nous avons d’abord cherché en plaine. Nous avons finalement trouvé 
un appartement qui nous a vraiment plu, et il était situé à Vérossaz. Finalement, c’est un village qui nous 
correspond bien par sa proximité avec la nature, sa taille, son école, nos amis et la famille. Pouvoir aller à 
l’école à pied ou en bob est une chance incroyable ! (rire)

Et si vous deviez sélectionner un seul coup de cœur à Vérossaz, lequel choisiriez-vous ? 

Sans hésiter, mon mari !

Pour terminer, qui proposez-vous pour le prochain 
numéro du Véross’info ? 

J’aimerais passer le témoin à Marc Lenweiter.

Merci Sophie de nous avoir fait voyager à travers votre 
récit ! Nous vous souhaitons de continuer à vous épanouir 
dans vos activités et aussi plein succès pour vos futurs 
projets !

Joëlle Wenger
Rédactrice
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Hommage

Marie-Aline Morisod, née Gillabert a fermé ses yeux aux réalités de 
cette terre. Elle venait de fêter ses 85 ans, le 15 octobre 2022. Une 
belle fête en Famille avait été organisée pour ce grand moment, elle 
en était fière d’y être arrivée.

Née en 1937 à Val d’Illiez, Marie-Aline a grandi dans son village, y a 
fait ses écoles pour ensuite partir faire l’école ménagère. Elle a travail-
lé dans les hôtels et les restaurants de la Vallée tout en alternant avec 
les travaux à la campagne pour aider ses parents. Aux grands travaux 
de la vigne (effeuilles, vendanges), elle se déplaçait dans le Lavaux 
avec d’autres camarades. Elle aimait aussi s’amuser et faire la fête tout 
en travaillant. Elle fait la rencontre de Meinrad lors d’un bal et celui-ci 
l’emmena de l’autre côté de la Cime de l’Est comme elle disait. En
1968, ils se marient et construisent leur villa à La Doëy. De cette union, trois enfants viennent combler leur 
foyer, Laurence, Ariane et Armand. Sa vie a été rythmée par les saisons, les joies et les contraintes du travail 
à la campagne. Elle ne craignit pas de prendre en charge la besogne exigée par le travail à la ferme, son mari 
travaillant en parallèle à la Gare à St-Maurice. Un couple très actif des années durant. Simultanément à ces 
occupations quotidiennes, Marie-Aline a eu à cœur de faire un grand jardin pour nourrir  les siens et distri-
buer avec plaisir ses légumes aux personnes de son entourage. Son grand bonheur était ses fleurs qui em-
bellissaient la maison et les bordures de son jardin. Qui n’a pas remarqué toute cette beauté et ces couleurs 
chatoyantes en passant à la route ?

Elle a eu la douleur de perdre son papa accidentellement en 1978 et vingt ans plus tard sa maman qu’elle a 
veillé jusqu’au dernier souffle. Un beau jour ses enfants ont quitté le cocon familial, le train de campagne a 
été loué, elle a rétréci le jardin mais elle faisait toujours quelque chose. Marie-Aline était un peu hyperactive. 
Elle s’occupait de ses fleurs. Elle avait toujours un regard sur ce qui se passait à la ferme et ses terres. Elle 
était très attentionnée avec les siens surtout avec son mari et avec Ariane qui a eu passablement de soucis 
de santé depuis sa naissance. Elle a eu la joie de connaître ses trois petits-enfants : Jérémy, Lauryne et Leslie. 
Elle était fière de sa descendance et de leur parcours.

Marie-Aline était une force de la nature ; les vacances elle ne les a pas connues, c’était une bosseuse comme 
elle aimait le dire. Jusqu’au dernier jour, elle est restée forte et fidèle à elle-même malgré la maladie décou-
verte au mois de septembre 2022. Satanée maladie qui a eu raison d’elle en l’espace de deux mois. Elle ne 
méritait pas ça… non, pas toutes ces douleurs insupportables ! Heureusement lors de son dernier séjour à 
l’hôpital à Martigny, elle fut bien entourée et elle a pu transmettre ses derniers vœux avant de dire : c’est dur 
de vous quitter…Adieu, adieu. Elle s’est endormie au matin du samedi 29 octobre 2022. Ce bel automne a 
emporté son dernier souffle vers la Lumière comme une feuille colorée virevolte et se détache de l’arbre tout 
doucement. Aujourd’hui, nous souhaitons lui dire MERCI pour TOUT ce qu’elle a fait pour Nous.

Meinrad
ses enfants et petits-enfants.

à Marie-Aline Morisod
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Chronique météo

Les saisons météorologiques

Tout le monde connaît les quatre saisons astronomiques en rapport avec  les équinoxes et les solstices. C’est 
vers le 7ème siècle que les quatre saisons sont apparues sous différentes formes. A partir du 19ème siècle, la 
météorologie devenue une science à part entière a bien vite compris que les quatre saisons astronomiques 
posaient un problème de synchronisation des mesures effectuées au niveau mondial. Il fallut trouver une 
solution pour avoir des dates de début et de fin de saison de manière fixe.

C’est en 1873 que l’Organisation de Météorologie Internationale, OMI, fût fondée regroupant  une 
cinquantaine d’états. Le but de cette organisation était de déterminer une stratégie commune afin que 
chaque nation, chaque région, utilise les mêmes appareils de mesures, appliquent les mêmes statistiques et 
centralisent toutes les données quotidiennement. Durant quelques décennies de nombreux pays ont adhéré 
à l’OMI et en 1950, sous l’égide des Nations Unies, une nouvelle organisation fut mise en place sous la 
dénomination d’Organisation Mondiale de Météorologie, OMM, toujours active aujourd’hui. La technologie, 
au fil des années, devenue de plus en plus performante, cette organisation a consacré, dès sa fondation, à la 
signature d’accords sur des procédures communes d’observation et de transmission des données ainsi que 
sur des normes techniques. Puis a développé les échanges rapides de données entre les différents services 
météorologiques nationaux. Les activités se sont multipliées au cours des années avec la mise en place d’un 
réseau de satellites qui permettent de surveiller, de prévoir, de quantifier tout un panel de données en 
temps réel. Avec le réchauffement climatique, les défis sont nombreux. Pour les météorologues, les saisons 
astronomiques sont devenues les saisons météorologiques. L’hiver commence le 1er décembre et se termine 
le 28 ou le 29 février. Le printemps débute le 1er mars et prend fin le 31 mai. L’été du 1er juin au 31 août. 
L’automne du 1er septembre au 30 novembre. Cette règle est appliquée dans l’hémisphère nord. Bien 
entendu le même système est appliqué dans l’hémisphère sud mais inversé.

Les premières mesures officielles en Suisse datent de décembre 1863. Celles-ci consistaient à noter la 
température maximale, minimale et la moyenne, idem pour la pression atmosphérique et l’humidité, la 
direction et la force du vent, la quantité de nuages et la hauteur de la neige du jour ainsi que des remarques 
sur la météo du jour au gré des contrôleurs. Dans notre région, la station du Grand-St-Bernard est en 
service depuis cette date. Vous trouvez ces données archivées chez MétéoSuisse sous le lien https://www.
meteosuisse.admin.ch/meteo/meteo-et-climat-de-a-a-z/archives-meteorologiques-suisses.html

Pour ce qui concerne les données des saisons météorologiques de www.verossazmeteo.ch celles-ci  
sont accessibles sous forme de graphiques de 1997 à 2022 sur le lien https://www.verossazmeteo.ch/
moyennesaisons.html

René Rappaz
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Le club des aînés

Nous avons la chance d’habiter un village aux nombreuses sociétés. Elles rythment le cours de l’année par 
leurs activités diverses. Chacune participe selon sa particularité, son énergie et sa disponibilité.

Malgré les années qui avancent, le Club des Aînés a la joie de prendre part, à sa façon, à la vie du village. Nous 
nous retrouvons toujours avec plaisir pour partager quelques sorties ou petits moments d’échange.

Le mardi de Carnaval est un jour important. Non pas que nous fêtons avec frénésie cet évènement mais 
parce qu’il est réservé à notre assemblée générale. Après les délibérations administratives nous nous 
concentrons sur nos cartes de loto qui nous permettent de gagner quelques lots gracieusement préparés par 
les participantes et participants. Les quelques malchanceux ont quand-même la chance de repartir avec au 
moins une branche de chocolat. A notre âge il ne faut pas trop nous frustrer !

Dans le courant du printemps nous organisons une sortie d’une journée. Elle comprend une visite, un repas 
et une petite promenade en car. Elle peut aussi se dérouler dans un autre ordre. Cette année ce sera le 14 
juin.

Le 9 août nous rassemblera également pour un moment de convivialité. Comme nous avons envie d’innover, 
nous avons proposé un brunch au lieu du traditionnel goûter. Nous testerons sur place le succès ou non de 
notre tentative.

Nous organisons aussi un loto par année. Le bénéfice nous permet d’être un peu généreux lors de nos sorties. 
Celui-ci se tiendra le 10 septembre.

N’oublions pas notre délicieuse brisolée le 11 octobre attendue comme chaque automne. 

Notre effectif se compose surtout d’aînées et cette année nous avons eu plusieurs démissions. La santé, l’âge 
sont des éléments qui poussent nos membres vers la démission. Nous aimerions étoffer notre groupe et 
souhaitons proposer d’autres activités comme des sorties cinéma et remettre au goût du jour les mercredis 
après-midi de jeux que nous avions déjà organisés en automne et en hiver quand les rencontres se font plus 
rares, que les journées sont plus courtes et que nous nous blottissons dans nos canapés. C’est à ce moment 
que nous devons faire l’effort de nous bouger et d’aller à la rencontre des autres. 

Et bien sûr nous sommes ouverts à toutes les propositions que vous voudrez bien nous faire pour agrémenter 
encore plus notre programme. N’oublions pas que même si les années passent, nous devons chercher à 
rester en contact avec ceux qui nous entourent. Nous sommes peut-être âgés mais nous avons encore des 
choses à transmettre aux plus jeunes. Nous aimons parler et écouter et les échanges intergénérationnels 
nous intéressent.

N’ayez pas peur de vieillir et si le cœur vous en dit, venez nous rejoindre.

Danièle Saillen
Pour le comité du Club des Aînés
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Les jeux d’Hervé

La gagnante du jeu
précédent est :

Andréanne Deladoey
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